

SUPERINTENDENTE DE PENSIONES:

“Hoy no existe AFP con problemas financieros”

Oswaldo Macías, que ayer estuvo en Concepción en el marco de un seminario de Aipef, sostuvo que más que pensar en el ingreso de otro actor al mercado, el enfoque debe estar en mejorar las jubilaciones.



POR JAVIER MARTÍNEZ GUTIÉRREZ
javier.martinez@diarielsur.cl

El caso de la crisis que vivió la Isapre Masvida, hoy en propiedad del fondo de inversiones estadounidense Nexus, dejó muchas dudas y lecciones en el mercado. Sobre el tema, el superintendente de Pensiones, Oswaldo Macías, aclaró que si una AFP entrara en insolvencia o en un problema de cesación de pagos o quiebra, los fondos de las personas no corren peligro.

Así lo indicó ayer el personal que estuvo en Concepción para participar del foro “Sistema de Pensiones en Chile: desafíos y próximos pasos” que tuvo lugar en el auditorio de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad de Concepción y que fue organizado por La Asociación Interamericana de Periodistas de Economía y Finanzas (Aipef) Capítulo Chileno.

El personal explicó que las AFP son distintas a los fondos de pensiones, operan de manera separada. Las primeras son empresas que trabajan con los recursos y si pasara que una administradora desapareciera, los recursos de los trabajadores pasarían a otra AFP.

“Pero hoy no hay ninguna administradora de fondos de pensiones que esté en dificultades financieras. Incluso actualmente están abiertas las opciones para que puede ingresar otro actor al mercado, tanto chilena como extranjera, aunque por ahora no hay ninguna solicitud al respecto”, indicó.

Sin embargo, sostuvo que más allá del arribo de otro actor o crear una AFP estatal, la clave es mejorar las pensiones.

ESFUERZO

El año pasado se jubilaron 120 mil personas y a futuro esas cifras van a crecer, porque la po-

blación chilena está envejeciendo, ha disminuido la tasa de natalidad. Por eso, se presentará el proyecto de ley que apunta a elevar las pensiones.

Si bien la iniciativa será enviada al Parlamento el mes venidero, considera, pese a que se hará el esfuerzo, que será difícil que se apruebe en este gobierno.

La idea, sostuvo, es que salga lo antes posible, puesto a que hay mucha gente que próximamente se jubilará. “El proyecto apunta en subir las cotizaciones y que una parte lo haga con las pensiones actuales en un 20%”, estimó.

Macías reconoció que este porcentaje es lo que un país razonablemente puede hacer hoy día dado los recursos existentes. Por eso es que se está buscando subir las tasas de cotizaciones, sobre en relación a los países de la Oede. Chile ahorra solo un 10% frente al 18% de esas na-

El año pasado se pensionaron 120 mil personas y a futuro esas cifras van a crecer porque la población chilena está envejeciendo, ha disminuido la tasa de natalidad.

ciones.

Por eso la idea es subir a 15%, pero gradualmente y en un plazo de 6 años. Explicó que una parte de eso es para subir las jubilaciones actuales. Actualmente el promedio es de \$233.000 y por eso es importante tomar medidas pronto.

Aclaró, tal como se ha informado, que el 5% que se pretende aumentar, sería administrado por un ente distinto, tipo Banco Central. Añadió que en el proyecto de ley establece que un 3% vaya a las cuentas personales, heredables, inembargables y de plena propiedad. El 2% restante se dividirá. Es así que ca-

si un 1% será para aumentar las actuales jubilaciones. Otra parte iría para financiar las pensiones de las mujeres que se retirarían de la vida laboral próximamente. Un 0,7% recaería en un sistema solidario intrageneracional, lo que implica que se sumarían todas las cotizaciones y se iría en forma proporcional cada uno de ellos.

Sobre las rentabilidades de los fondos de pensiones, aseguró que a través de su historia, han sido relativamente buenas.

Anualmente gana UF + 8% en promedio, pero en el transcurso del tiempo han apreciado que los rendimientos han ido cayendo, algo que se está dando a nivel mundial.

RENTABILIDADES

Ayer, el organismo informó que cuatro de los cinco fondos anotaron rentabilidades positivas durante mayo de 2017. El Fondo A (Más Riesgoso) lideró las ganancias el pasado mes, con un avance de 2,33% real, mientras que el Fondo B (Riesgoso) tuvo un 1,64%. El Fondo C (Intermedio) y el Fondo D (conservador) subieron un 1,09% y 0,33% respectivamente. El Fondo E, por su parte, registró un -0,29%.

Macías explicó que estos instrumentos están rentando menos que antes porque las inversiones están logrando menos ganancias, pero “uno debe tomar decisiones a largo plazo, no pensando en un mes o en dos”.

Las razones para esto se deben a que el mundo está creciendo menos, hay mayores riesgos, hay más volatilidad, las inversiones rentan menos, las tas-

de interés son más bajas, lo que se puede apreciar en los bancos. Por eso que los beneficios son cada vez más bajos, lo cual va a impactar en las pensiones.

Otro elemento que ha perjudicado a los fondos es el hecho de que muchos empleadores no están pagando las cotizaciones en las fechas que corresponde o hay atrasos, sumado a la inestabilidad del empleo.

Para resolver esto, el personal adelantó que el próximo mes se enviará un proyecto que buscará un cobro unificado de los aportes, pues bien las administradoras tratan de cobrar lo mejor posible las cotizaciones impagas.

Esto porque para un empleador se pueden generar seis acciones de pago distintas al tener trabajadores afiliados a igual número de AFP. “Estamos proponiendo un cobro único, a fin de hacer más eficiente el sistema”, recaló.

Con esto, además, se evitaría una falta en que estarían incurriendo las empresas, ya que se trata del dinero de los trabajadores cualquier retraso o no pago es una apropiación indebida de recursos, sobre lo cual hay que combatir. Asimismo, indicó que esta iniciativa irá acompañada de aumento de las cotizaciones.

EL SISTEMA

El superintendente estuvo en

MUCHO CUIDADO

En el mismo contexto, se ha planteado la opción de retirar parte de las cotizaciones, algo que se hizo en Perú, donde se dio la posibilidad de que al llegar a la jubilación pueda sacar hasta el 95% de los recursos, algo que muchos han hecho. El problema que ese dinero se puede gastar de inmediato y se quedan si nada para el futuro. Al respecto, el superintendente llamó a tener cuidado, pues esas platas hay que resguardarlas solo para pensiones.

La zona para explicar a las personas cómo funciona el sistema previsional, qué problemas tiene y qué se está pensando hacer para mejorarlo y superar los inconvenientes.

La gente, en general, sabe muy poco acerca de cómo opera el sistema, ni sabe cuánto les descuentan, el cobro que tiene y qué hacer para mejorar su pensión. “En distintas encuestas que hemos hecho ha quedado demostrado que hay un déficit en educación financiera. Por eso creemos que es importante informar sobre la realidad de las pensiones”, apuntó.



ES PARTE DEL EJE DE LA NUEVA GESTIÓN

Hualpén obtiene fondos para Estrategia Energética Local

Alcaldesa afirmó que invitarán a las empresas y a la comunidad a sentarse a dialogar y generar acciones que permitan el desarrollo de la eficiencia energética y las energías renovables no convencionales.

POR JAVIER MARTÍNEZ GUTIÉRREZ

“Hualpén es una comuna estratégica en el desarrollo de energía en Chile, es donde se refina más del 50% de los combustibles del país, contamos con infraestructura esencial para el desarrollo de los hidrocarburos y también se genera energía eléctrica”. Esa es la estimación que tiene de su comuna la alcaldesa Katherine Torres, sobre todo luego de adjudicarse el financiamiento del desarrollo de una Estrategia Energética Local (EEL).

La comuna fue una de las 12 adjudicadas en Chile con esta iniciativa financiada por el Ministerio de Energía que apunta a la elaboración de una Estrategia Energética. En este caso, Hualpén pondrá en valor en la comunidad, y en el mundo público y privado, un plan de acción que se trabajará en conjunto para los próximos años.

En Biobío, sólo Lebu se encuentra trabajando en el diseño su estrategia, pero gracias a este financiamiento estatal, ahora se sumarán Hualpén y San Pedro de la Paz. A nivel país, son 23 las comunas que cuentan con EEL, algunas en etapa de diseño y otras terminadas, siendo la mayoría (10) de la Región Metropolitana.

\$33.439.606, de los cuales se solicitaron \$10.000.000 el cofinanciamiento es de 23.439.606%.

La jefa comunal contó que han dispuesto que las temáticas energéticas sean parte de los ejes estratégicos de la gestión y así “se lo hemos hecho saber al Ministerio de Energía, quienes con la adjudicación y financiamiento del desarrollo de una EEL para la comuna de Hualpén, han valorado nuestras intenciones”. Agregó

Iniciativa será ejecutada por la Fundación Energía Para Todos en conjunto con la Dirección de Desarrollo Urbano.

que invitarán a las empresas y a la comunidad a sentarse a dialogar y generar acciones que permitan el desarrollo de la eficiencia energética y las energías renovables no convencionales en Hualpén. Ellos, agregó, son prioridades en lo que esperan desarrollar a partir de esta EEL, ya que así como esperan que ellos desarrollen con éxito sus negocios, ya que “entendemos que eso afecta positivamente a la economía de la Región, esperamos que la comuna y sus vecinos se vean beneficiados con una buena planificación, y con acciones claras y concretas que nos sitúen a la vanguardia en

materias energéticas en Chile”.

Adelantó que el proyecto será ejecutado por la Fundación Energía Para Todos en conjunto con nuestra Dirección de Desarrollo Urbano. En este sentido, han planificado cinco objetivos fundamentales, que son la participación ciudadana, generar un profundo diagnóstico energético de la comuna, estimar el potencial de generación de Ernc y de eficiencia energética de la comuna,

definir una visión, objetivos y metas que permitan trazar un plan de acción y finalmente definir las acciones en el corto, mediano y largo plazo para la correcta implementación de la EEL.

La alcaldesa Torres sostuvo que como nueva administración comunal, ya elaboraron un diagnóstico de la infraestructura energética presente en la comuna, así como han delineado algunas acciones que ya se están trabajando, como el recambio de luminarias de alumbrado público por tecnología LED, un plan de Auditorías energéticas domiciliarias que dentro del segundo semestre se



Ídea es que ciudadana adopte una cultura que promueva acciones para la mitigación del cambio climático.

comenzará a implementar, el diseño con características de Eficiencia Energética del futuro edificio consistorial, entre otros.

“Así como hemos avanzado en algunas materias, queremos y esperamos que los ejes definitivos los podamos acordar participativamente; comunidad, empresas y Municipio. Tenemos muchas expectativas de poder generar un

innovador plan de acción para los próximos años para la comuna de Hualpén”, aclaró.

La EEL es una herramienta que sirve para que los municipios puedan analizar el escenario energético y estimar el potencial de energía renovable y eficiencia energética que se puede aprovechar en su territorio, definiendo una visión energética e involu-

crando de forma activa a la comunidad en el desarrollo energético de la comuna.

Este instrumento permite, a las distintas autoridades locales, tomar decisiones en base a datos concretos de la realidad energética de sus comunas y así promover una mayor eficiencia energética y el uso de las energías renovables en el corto, mediano y largo plazo.